

春の三十日に講題發表を中心にして東京会員の有志が本年の共同課題について話合った時、第二回大会の懇親会の折の会員の発言を辿っていり／＼考えて見た。あの折課題を決定することは出来なかつたが、何かもつと基礎的なものを選んで共同討議をしたいという様は出ていた。それに問題をはつきりしほる

共同點について

有賀喜左工門

という前年度以来の方針との一つは、「一回の大会を通して会員諸兄から要望された重要な決定事項となつて来たと思つてゐる。今年の課題をどうきめるかはこれから会員の意見をきかなくては充分に決定出来ないとしても、右の会合での意見のまとまりは「農家人口」の問題にしたいという点まではさまで来て来た。たゞ農家人口と云つても、アアローチの焦点はいろいろあるから、それは必ずしもきほつたわけではなかった。その時の寄せいで重要な点をあげて見た。それが前文の内容である。しかし尚遺点をどんな風にとり上げるかはもっと会員諸兄の意見をききたいと思つてゐるので、これについての意見をよせて頂きたいと切望している。

それと共に暮の会合に参加した人々からも特に強調したい点について断然してもらひ、紙上討論を展開してきめた方が良いという事になつてゐる。今度の議論に出た意見で見るといふ風に考えていいで、寄稿をまたた上で、もう一度議題委員において再検討して、決定しようというのである。寄稿して頂かないところにはならない。賛成でも反対でも表明して頂きたい。

私の思う所を簡単にのべて見たい。農家人口を問題にすると云つても、全国的な大きな統計を取扱うこともある。それも重要であるが、我々の会ではその基礎的は問題を検討する意味で個々の村落についてこれを精緻に取扱つて見てはどうだろうか。全体の大きな見通しを持って村落のそれを扱うことは必要であるが、遊びの行き方もないと全体の大きな問題が具体的に出て来ないといふことも出来る。農家人口や農村人口の歴的整理が大切だといふことは云々迄もないが、農家人口の問題をとり上げてもこうした点にのみ終らせたくない

い。これは明治維新以後を見ても大きな変遷をへていてが、これらの動きの中でこれを支えている個々の農家の家族構成に表れてゐる所をつかむことは大切ではないかと思つ。云いかえると農家人口が家族制度と結びつけている点をとりあげて、家族制度の根本問題やその変遷を検討したらどうかと思うのである。暮の三十日の会合では農業経営との関連を重視問題として、游労力としての次三男、潜在失業、兼業等の問題に話が及んだが、これらは家族制度の根本問題に皆通じてゐる。例えば次三男の問題においては、新民法以後直系傍系の考え方がなくなつたかどうか。次三男の勞働は賃償か有償か、小遣錢はどうしているか。ホマチ防初の如きものはあるか。運動出席による收入は家の経済に対してもどんな風に使われるか。次三男への財産の分配をどうしようとしているか。財産地棄に対する代償はあるか。それらの問題に即して家長權はあるか。直系との差異如何。又これらに關係して潜在失業の問題を取扱わねばならぬ。女子の問題もあり、家庭、家畜等の考え方の変化の有無等にも少くなくはない。農家人口の保有は農業經營が大きな条件をなすことは明かであつても、經營を行つ主体としての家族構成とその傾向が最も重要なである。これは經營の内容を決定して行くのであるから、この意味で家族構成を捉えなければ意味がない。それは家族自身のみではなく、この家族労働を補う雇用労働やユイ労働をも決定して行うので、農家人口はこの関連において捉えなければならないわけである。したがつてこれらを媒介とする家關係を捉えることは大切である。そしもちろん村落共同体の問題にもなるから、そ

ういう背景を考へなければいけないとしても、
今年は一軒の農家を中心として上述の如き関
係をこまかく洗出して見て、基礎的な問題を
つかむということにして見てはどうかと思う。
どんな個々の農家にしほって見た所で、それ
らが交っている家關係は複雑なものである。
個人的關係もあるから、切りのないものにも
なりそうである。少くとも重要な家關係に屬
して比較的詳細な図形を描いて、農家經營の
精神的物質的な基礎構造をつかんで見たい。
といつても個々の農家の条件分析が出来ない
と意味はないのだから、村落の生活構造はそ
の背景としてどうしてもつかむ必要があると
いうことにもなる。
一寸気のついた事だけ記し、諸兄の批判を
うけたり。

(東京教育大学)